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! ! ! !本报北京电（特派记者 江跃中
方翔）我国的《网络安全法》实施一年
有余，作为配套标准的《个人信息安
全规范》也已出台。在沪全国政协委
员蒋颖却认为，《网络安全法》的规定
较为原则，《个人信息安全规范》并非
强制性标准。她建议制定单独的个
人信息保护法及配套实施细则，来
统一和协同国内外的法律法规。

蒋颖委员在一件提案中指出，
近年来，全球掀起了个人信息保护
立法的浪潮，我国也初步形成了个
人信息保护体系。虽然我国已有个
人信息保护的相关法条，但分散于
各部法律法规中。如民事上，!"#$
年生效的《民法总则》明确提出保护
公民的“个人信息”和“隐私权”；
!%&'年实施的《最高人民法院关于
审理利用信息网络侵害人身权益民
事纠纷案件适用法律若干问题的规
定》，确定了个人信息的法律内涵及
侵权责任承担方式。!%&!年生效的
《全国人民代表大会常务委员会关于
加强网络信息保护的决定》、!%&(年
生效的《电信和互联网用户个人信息
保护规定》、!%#$年生效的《网络安
全法》等法律法规，界定了个人信息
保护的概念，提出了具体的保护措施
和罚则。然而，专门性的个人信息保
护法尚未出台。

同时，我国的个人信息保护国
家标准（以 !%#)年正式实施的《信
息安全技术个人信息安全规范》为
代表）虽然界定了个人信息的内涵
和外延、规范了个人信息处理原则，
就个人信息控制者在个人信息的收集、保存、使用、
委托处理等过程中的操作规范和应守准则提出了具
体要求，但其主要是推荐性标准，并不具有强制性。
“因此，在跨国公司进入中国市场时，并没有一个

统一强制的要求，来约束其个人信息保护方面的实
践。同时，在中国企业拓展海外市场时，也面临着个人
信息保护方面的难题。”为此，蒋颖提出了对策建议：
参照其他国家实践，设立个人信息保护委员会

（政府机构），负责监管和保护国内个人信息，同时在
国际上与各国个人信息保护相关监管机构协调与合
作；制定单独的个人信息保护法及配套实施细则，来
统一和协同国内外的法律法规。

! ! ! !本报北京电（特派记者 姚丽萍）“一张
纸”的能量有多大？#%年，*万多吨废旧纸
张，'"""万元善款！昨天下午，“一张纸献
爱心行动”走进上海代表团驻地。

!"")年 (月，中华慈善总会启动了“一
张纸献爱心”行动，倡导机关、企事业单位、
学校等捐赠阅读后的报纸、杂志以及旧衣
物，或者将废旧物品售卖所得捐赠给慈善
组织，专项用于救治贫困家庭先天性心脏
病儿童和藏区包虫病患者。
这一慈善项目试行小额捐赠，推动全民

慈善，既培养节俭美德又传播慈善文化。“一
张纸献爱心行动”迄今已持续开展了 &"年
时间，“爱心屋”已 +次进入全国两会，得到
众多人大代表、政协委员的关注，过去 +年
共累计有 ("""多位人大代表、政协委员签
名支持。截至 !"&)年底不完全统计，全国累
计收集废旧纸张 *万多吨，筹集善款合计约
'"""万元。中华慈善总会免费救助的 (((+

名贫困家庭先心病儿童和 !!)名包虫病患
者中，有部分患者手术费用是通过“一张纸
献爱心行动”筹集，其他救助 '"""余人。
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! ! ! !互联网不是法外之地，但网络暴力、网络
霸凌却没有得到足够重视。昨天上午，十三届
全国人大二次会议小组审议现场，全国人大
代表曹可凡建议，司法机关应重视网络暴力
行为，对网上施暴、霸凌者予以重拳打击，而
他的建议得到了现场多位代表的附议。

埃塞航遇难者遭人身攻
击!代表建议重拳打击网络暴力
“我注意到，这两天埃塞俄比亚客机失

事，有几位中国旅客遇难，其中有一位是浙江
的大学生，绝大多数网友对她的罹难表示哀
悼，但居然有网友对这个女生进行人身攻击，
我觉得这是非常残暴的事情，本身一个年轻
的生命陨落，我们应该给予极大的同情，为什
么这种网络暴力的语言始终没有得到重视。”
曹可凡说，虽然相关网络平台对此做了处理，
一些账号被查封，但他提出，从司法的角度是
否应对网络暴力给予重拳打击。
“网络不是法外之地，网民应该在虚拟的

空间里维护法律的公正性和严肃性，如果在
网络出现这种状况，会对社会产生特别大的
负面影响。”文艺作品也是这样，曹可凡说，他
曾经建议对影视作品的假收视率、假票房、假

点击率予以治理，“同期上线的作品为了保持
市场占有率，会在网络上用‘水军’去黑别人，
这实际上也是一种网络暴力。”
“我希望，今后在网络的治理方面，对网

络暴力应该予以特别的关注。”他说，中国上
网的人数特别多，网络已经成为我们工作生
活中非常重要的部分，“虽然是虚拟的世界，
但我也希望运用相关的法律对网络上施暴、
霸凌的人予以重拳打击。”

曹可凡的这一建议引起了全国人大代表
徐征的共鸣。“人的基本底线是崇尚生命。一个
不幸发生了，大家还用软暴力进行攻击，我觉得
很可悲。”徐征说，现在人肉搜索、网络暴力事件
频频发生，如果让此风气继续蔓延，将会产生严
重的危害，“因此，对于网络暴力，媒体的舆论引
导很重要，但法律上更要有所作为。”

加强管理依法制裁!打击
网络犯罪应有专门机构研究

如何应对网络暴力？全国人大代表刘新
华说，首先要加大网络法治建设力度。“网络
飞速发展，技术层出不穷，网络立法要覆盖网
络的各个环节，解决目前网络立法的短板，确
定网络犯罪的罪名，明确网络犯罪的种类，制
定打击网络犯罪的法律程序和制度安排。”
“魔高一尺，道高一丈”。刘新华说，立法

的同时要加大查处力度，提高打击网络犯罪的

水平。“我们的博弈不但是技术的博弈，也是理
念、路径、方式的博弈，必须用现代最新的技术
手段去应对犯罪分子的技术手段，构建网络技
术执法的常态机制，着眼于构建高端技术执法
人员队伍，确保网络执法的有效性。”

接着刘新华的话音，全国人大代表许宁
生也对打击网络犯罪提出了自己的建议。“网
络空间比我们生活的空间要大得多，而且活
跃，密集度不断增大，网上网下的互动让虚实
空间不可分割。”

他说，刘新华代表提出需要研究的问题，
“如果没有专门的机构和组织形式，散落在各
个法庭上，恐怕应对不了现在的状态”。如今，
通过网络损害他们声誉的行为无法制约，受
害范围越来越广；金融领域，利用网络犯罪的

情况越来越严重，越来越复杂。对此，他建议，
组织专家对此做专门研究，是不是可以成立
“网事法庭”，来应对目前的情况。

“我们现在强调融合发展，这几年网络发
展速度越来越快，要把打击网络暴力提到重
要议程。”全国人大代表徐如俊也对此表示认
同，“对于通过网络侵犯个人隐私，违法搜集
个人信息，利用网络对别人进行诋毁的情况
要严格管理，依法制裁。”

徐如俊建议，一方面要加强管理，运用现
代手段提高管理质量，另一方面要加强对社
会大众的教育，形成新的社会风气。同时，包
括法院、检察院在内的司法机关要充分发挥
作用，维护公民权益。

特派记者 毛丽君 "本报北京电#

埃塞航遇难者网上遭人身攻击!人大代表建议

采取法律手段重拳打击网络暴力

本期“对话长安街,记者聊两会”节目中，特派记者毛丽君、潘
高峰分享的故事，和近期的热点新闻事件有关。
日前，埃塞航客机失事，)名中国公民遇难。悲剧发生后，竟有

人在社交网络平台上对一名遇难女生进行人身攻击。有代表就在
发言中提到，面对肆无忌惮的网络暴力，应予以重拳打击。此外，有
代表关注，在大数据时代，越贴越多的年检、环保标记，是否可以用
更好的方式取代。来点击视频，观看特派记者的分享。

!对话长安街" 管控网络暴力

扫一扫看视频

! ! ! !昨天下午，全国人大上海团分组审议
“两高”报告。有代表谈到前不久引起轩然
大波的“基因编辑胚胎”事件，认为由于立
法滞后，对此类超越伦理的“科学狂人”缺
少法律约束。
全国人大代表张本才就此提出，建议

在高校开设“未来法学”学科，针对新兴科
学和前沿技术对社会的影响进行超前的法
律研究，以确保立法可以更快地跟上社会
进程，而不至于总是“慢半拍”。

最先提及这个话题的是徐珏慧代表，
她对超越科技伦理进行实验的始作俑者迟
迟得不到法律制裁感到遗憾。丁仲礼代表
告诉她，这是因为目前我国尚没有相关的
法律，只能通过一些行政的手段对其作出
干预和处理。丁仲礼透露，全国人大已经开
始讨论《生物安全法》的立法，但需要时间。

“如果立法来不及的话，国务院也可以先出
台条例。”丁光宏代表建议。
张本才代表就此接过话题，他表示自

己从 !"&-年就一直在关注这一问题，不光
是基因编辑，还包括其他的新兴科学和前
沿技术，这些科学技术对社会已经造成了
影响，却缺少相应的法律来约束和制裁。
“基因编辑只是新近爆出来的，其实这

类问题一直存在，比如前两年，代孕的问题就
一直存在法律上的争议。再比如，前年济南有
一个中年女子，因为患病将自己冷冻了。从生
命体征来说，她已经没有任何生命体征了。如
果出了问题，打个比方，万一断了电，医院该
承担什么责任？是把她当人还是当物来看待？
是过失杀人还是别的？”张本才说，随着科技
的进步，这样的问题会越来越多。
“去年有车辆巡航系统曾经出过问题，

好在没出事。如果导航把人导到河里或者
其他危险的地方，造成了生命财产安全的
损失，究竟是哪一方承担责任，是导航的研
发者，还是安装导航的车辆生产者，加上如
果导航是免费提供的，要不要承担责任，这
些都是问题。”
有代表提到，习近平总书记今年 &月

就曾指出，要加快科技安全预警监测体系
建设，围绕人工智能、基因编辑、医疗诊断、
自动驾驶、无人机、服务机器人等领域，加
快推进相关立法工作。对此张本才认为，这
些领域的立法首先要具备相应的能力，除
了法律知识还包括一定的科学知识，因此
他建议，在高校开设“未来法学”的交叉学
科，专门从事相关的探索，为一些超前的立
法进行先期研究和论证。

特派记者 潘高峰"本报北京电$

立法如何跟上科技飞速发展" 人大代表建议

高校应开设“未来法学”交叉学科
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